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VISITE

Entretien avec Madame Phlech-Phiroun, pr6sidente
de la Croix-Rouge de la Republique populaire du
Kampuchea

l/urgenee etait
partout
Propos recueillis par Bertrand
Baumann

«Actio»; M""Phlech Phiroun,
vous presidez la Croix-
Rouge cambodgienne,
aujourd'hui Croix-Rouge de
la Republique populaire du
Kampuchea, depuis 1955.
Vous etes demeuree au
Kampuchea sous le regime
Pol Pot. Peut-on vous de-
mander comment vous avez
personnellement vecu
toutes ces annäes tragi-
ques?

Mm" Phlech Phiroun: Mon
sort, pendant toutes ses an-
nees, n'a pas ete tres different
de celui de la majorite de mes
compatriotes. J'ai ete expul-
see comme les autres habitants

de Phnom Penh vers la

sampagne pour travailler dans
les champs. Je dois sans
doute ä la chance d'etre
encore en vie aujourd'hui. Je n'ai
lusqu'ä present pas retrouve
un seul des membres de ma
Familie. Aucun, probablement,
n'a survecu au genocide.

Apres le 7 janvier, date de
Ventree des troupes vietna-
miennes a Pnomh Penh,
vous etes retournäe dans la
capitate ou vous avez repris
iros fonctions ä la
Croix-Rouge du Kampuchea.
Dans quel etat se trouvait
votre societe nationale?

II faut savoir que sous Pol
Pot la Croix-Rouge avait ete
curement et simplement sup-
crimee Lorsque je suis ren-
tree ä Phnom Penh, plusieurs
semaines apres la liberation,
es locaux du secretariat central

etaient inutilisables. II n'y
avait plus une seule machine ä

acrire, plus une feuille de pa-
oier, rien. Les herbes folles en-
i/ahissaient la cour du bäti-
ment. J'ai mobilise de I'aide
cour proceder aux travaux de
nettoyage indispensables. Je
n'ai pas retrouve un seul de
mes collaborateurs, qui ont
orobablement ete extermines.

Quelles ont äte les täches
que vous avez dü accomplir
en priority?

L'urgence etait partout. A
cette epoque, je crois que I'on
peut dire que toute la population

qui avait survecu etait ma-
lade: carences alimentaires
graves, epidemies, mais sur-
tout, je dirais, un tres profond
traumatisme psychologique.
Le plus urgent etait de nourrir
les gens et d'organiser I'aide
alimentaire, qui commengait ä

affluer. Des le jour de mon arri-
vee ä Phnom Penh, avec les
quelques aides que j'avais pu
recruter, nous nous sommes
mis ä preparer des paquets
alimentaires qui devaient partir le
lendemain. Heureusement,
I'aide internationale - notam-
ment celle du CICR et des so-
cietes sceurs - est arrivee rapi-
dement et nous avons pu
organiser les premieres distributions.

Nous avons du aussi
faire face au nombre tres
eleve d'orphelins dans tout le

pays en approvisionnant les or-
phelinats qui manquaient du
strict minimum. Vers le mois
de juin, juillet, nous avons pu
constituer un comite restreint,
nous avons retabli nos
relations avec les comites renais-
sants dans les provinces et
avons ete progressivement en
mesure de repondre aux de-
mandes du gouvernement.

Quels sont les problemes
majeurs qui restent ä re-
soudre?

Le probleme majeur, et qui
se pose aujourd'hui dans toute
son acuite, est celui de I'infra-
structure medicale. Songez
qu'avant les evenements, le

pays comptait 500 medecins
bien formes et qu'ä la liberation

il n'en restait plus que cin-
quante. La encore les societes
nationales de Croix-Rouge
dont la CRS, nous ont beau-
coup aide, en nous envoyant
des equipes medicales, ä

Phnom Penh mais aussi en
province, permettant au
gouvernement de former une nou-
velle generation de medecins.

Sur le plan materiel, un gros
effort doit etre fourni afin de
combler les lacunes encore
existantes. La encore, nous
dependons de I'aide internationale.

Des projets existent pour
inclure la medecine tradition-
nelle, notamment la medecine
par les plantes dans nos pro-
jets. En outre, nous assistons
ä un accroissement de la nata-
lite dans notre pays, ce qui est
en soi plutöt bon signe, mais il

est urgent de mettre en place
une aide efficace aux jeunes
meres et ä leur nourrisson.
Nous devons pouvoir «suivre»
la population et I'accompagner
dans ses besoins.

Avez-vous reussi ä renouer
les liens entre la
Croix-Rouge et la population?

Certainement. Nous pou-
vons ä nouveau compter sur le
soutien de benevoles, des
jeunes surtout, qui nous aident
pour les campagnes de
vaccination. Les problemes nean-
moins demeurent. Nous ne
pouvons pas toujours compter
sur leur disponibilite car ils ont
tous un autre emploi, et la vie
quotidienne est difficile pour
eux aussi comme pour nous
tous. Neanmoins, la bonne
volonte et l'enthousiasme sont
la.

Refugies
franchis-
sant la fron-
tiere khmä-
ro-thai'lan-
daise. «Les
survivants
souffraient
d'un pro-
fond
traumatisme
psychologique».

(Photo
CICR Jean-
Jacques
Kurz)

Qu'en est-il de vos disponi-
bilitäs finaneiäres?

La, il faut bien reconnaftre
que nous dependons presque
en totalite du gouvernement
et que nous devrons ameliorer
cette situation des que possible.

Dans le courant de cette
annee, nous esperons pouvoir
mettre sur pied une premiere
campagne d'appels de fonds.

Quelbilan tirez-vous de ces
terribles annäes pour votre
soeiätä nationale et quels
sont vos espoirs?

Je suis personnellement
tres sensible ä I'aide exte-
rieure qui nous est apportee
dans les moments difficiles
que nous traversons et je vou-
drais remercier ici la Croix-
Rouge suisse, le gouvernement

suisse et la population
qui nous soutiennent. J'es-
pere naturellement que notre
pays va retrouver la paix et que
les pourparlers qui sont en
cours aboutiront rapidement.
Je souhaite aussi que les
bonnes relations de travail qui
existent entre notre societe et
les autres organisations de
Croix-Rouge se concretised
par une reconnaissance de notre

societe au sein des
instances internationales de la

Croix-Rouge.
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